
Ligue de Bretagne de Natation
Comité Directeur

Samedi 20 janvier 2024
de 9h30 à 12h30

Présentiel - Ploufragan

Présents : Jean-Yves Abgrall, Brigitte Bonneau, Marie-Christine Bourse, Yann Collay, Bénédicte 
Compois, Nicolas Foll, Nolwenn Gilbert, Chantal Guégan, Rozenn Guégan, Olivier Julienne, David 
Kerbart,  Chirstine Le Pourcelet-Talvard, Marc Vellen.

Assistent : Paulo Pereira Neto, Sandy Vignette,
Mathieu Guérin,  Benjamin Sorgues, Mélanie Rouxel

Excusés : Mathieu Colin, Philippe Dornic, Delphine Goltais, Jean Pierre Gourmelon, Marie 
Hancock, Vincent Kerrec, Philippe Le Ny
Séverine Rosset, Alice Guéguin, Claudia Le Bian,

Absents : Benoit Bideau,  Annaik Desanneaux, Karine Saveaux

Intervention de la Présidente pour souhaiter une bonne année olympique à tous.

Mot pour le décès de Paulette Lepage, ancienne CTR bretonne.

Bienvenue à Benjamin, nouveau référent d'Aulné'O.

1. Point d'actualités

Participation aux JO :
Vincent Kerrec est retenu comme officiel NTO (technique national) pour toute la période de Water
Polo masculin et féminine, Bénédicte, lettre de mission WA pour natation marathon, Mathieu Colin
bénévole natation course, Marc, aide à la performance sur 3 sites, Rozenn, complexe aquatique
CAO.

Suivi des licences : la ligue est en avance par rapport à 2022 / 2023 mais fonction des fluctuations
liées aux activités. Dynamique positive malgré fermetures des piscines. Impact positif suite aux JO
prévisible.

Offre d'emploi publiée suite au départ de Katarin pour une embauche envisagée en mars.

Depuis le dernier Codir, il y a eu beaucoup de compétitions régionales , un grand merci à tous.
A noter les très bons résultats des nageurs bretons avec de  nombreux records dont une MPF pour
Elsa Cagnard. 
Belle diversité de clubs aux Championnats de France benjamins ce qui montre la  dynamique du
projet sportif régional.

2. Actions de développement 2024 :

- Suivi Aulné'O (CF document) 

 amélioration du nombre d'entrées malgré les fermetures suite aux coupures de courant 
pendant les vacances.

 meilleure communication sur l'espace bien être et les nouvelles activités proposées.ce qui 
améliore la fréquentation

 fréquentation "nage libre" en baisse car moins de créneaux disponible / entrée classique qui
permet d'avoir une fréquentation plus familiale

 pas de club actuellement



 taux de remplissage de 62% des activités adultes
 Actuellement, fonctionnement avec des abonnements trimestriels.

Nicolas explique qu'à Fougères, il ne propose plus que des abonnements annuels ce  qui assure 
les revenus avec un prélèvement automatique en 3 fois. Il propose de partager les données.

 Concurrence avec Scaër, Carhaix, Châteaulin qui sont proches de certaines communes de 
la Com Com.

 Les activités enfants représentent environ 80%, mais, comme absence de club, on observe 
une perte au niveau des ados qui partent dans les clubs autour

 Souhait de la collectivité d'avoir un club mais nombre de créneaux restreint, donc club de 
formation, animation. Problème de coach à trouver

 Globalement, la piscine est utilisée entre 60 et 70 heures par semaine et il y a environ 400 
inscrits dans les groupes

Le terme de la convention est en  2025 => il y a une année de travail pour définir les modalités de
renouvellement, avec un travail sur les aspects juridiques (contact avec services de la FFN) et la co
gestion avec la collectivité.
Renforcement de l'équipe ligue avec recrutements supplémentaires pour le poste d’accueil et la
présence de personnel ligue le week-end.
Les élus sont très contents de la gestion réalisée.

- Pontivy – La plage

Même convention Ligue / Commune en développant le partenariat avec le club.
Suivi et ouverture dès avril par Tristan Potier, entraîneur du club de triathlon
Travail de communication relancé par Alice et Mélanie, et recrutement allégé
Espoir de meilleure météo
Comme établissement classé, difficultés de faire des aménagements et contrat Spadium pour le 
bassin couvert interdisant la concurrence

- Bassin Mobiles

 2 bassins Brignogan Plounéour Plage  et Carnac. avec dernière année de 
conventionnement en 2024.

 Le bassin de Penvénan avec le club de Lannion fonctionne
 Projet sur l'île aux Moines (école avec cour et locaux, prise en charge eau et électricité) 

avec club de Vannes à l'étude
 Pont l'Abbé est à relancer, en attendant le projet de construction d'un bassin extérieur 25 m 

6 lignes d'eau
 La commune de Romillé a relancé la ligue pour une installation au printemps pour les 

scolaires.
 Bénédicte prend contact avec Morlaix Communauté pour palier à la fermeture de l'espace 

aquatique et Loquirec qui n'a plus de club Mickey, car, la ligue a des bassins en stock
 Il existe des BM à Brest, Cléder et Plouescat gérés par les collectivités

On peut encore faire de l'investissement cette année si nécessaire par rapport aux subventions, 
mais si pas d'activité, prévoir la vente des bassins.

Problème de technicien car pas de prestataire de qualité pour le suivi ce qui génère le souhait de 
trouver un agent de développement technicien.

- Actions de communication :
Présentation du travail de Mélanie

Réseaux : page officielle facebook, instagram, X (ex twitter)
Pour l'ERFAN : facebook, instagram,
Newsletter
Pour la piscine Aulné'O : dossier de presse sur NFS, coffrets cadeaux mis en vente à la 

piscine (produits Nocibé et entrée piscine) pour Noël qui se sont bien vendus à décliner pour 
d'autres événements, recherche de partenaires avec plaquette pour Aulné'O

Plaquette pour rechercher des partenaires pour la Ligue



Demande de Sandy pour développer la communication de la Natation artistique : proposition de 
faire une capture d'images sur le CAF
Faire des images des différentes disciplines et ne pas hésiter à informer Mélanie des événements 
et / ou lui transmettre des contenus 

3. Actions sportives 2024 et suivi des structures

- Natation Course

Problématique pour trouver des lieux disponibles pour les compétitions.
Difficultés avec les masters, seule discipline ayant un référent par département, ce qui n'empêche 
pas chaque nageur de contacter directement Bénédicte  ou Séverine.
Les clubs privilégient leurs meeting de club maîtres au lieu d'accepter les IC et sans réponse 
positive, la Ligue proposera d'utiliser la piscine Aulné'O avec un nombre réduit d'équipes.

Les actions régionales 2024 sont assez similaires :
Meetings de clubs (St Malo et Rennes) avec soutien ligue.
Relance des clubs pour accueillir un meeting régional le 13 et 14 avril (possibilité de l'organiser en 
bassin de 25 m)

Coupe de l'Ouest des benjamins à Dinan : constituer le jury et attente des proposition du club de 
Dinan pour les délégations

Formation Officiels JA le 13 avril en l'absence de Meeting Régional.

- Eau Libre

La saison commence le 18 février à Bréhec et à Saint André des Eaux le 10 mars. Idée d'un circuit 
national en eau froide au niveau FFN
Réunion ETR le 29 janvier (calendrier, règlement, actions) et des organisateurs le  samedi 17 
février à Guerlédan.
Etape de Brignogan à organiser avec l'aide de Léan Cabon.
Prévoir l'olympiade suivante

- Natation Artistique

2 actions : 
Collectif avenirs avec sélection parmi les 8 clubs
15 octobre avec 30 nageurs et 18 entraîneurs avec Morgane Adam, entraîneur du CAF et 18 février
Formation les 27 et 28 janvier sur les portés.

CAF : 9 nageuses dont 3 partenaires, 15 heures / semaine. première participation de Clara aux 
Championnats de France hiver 

Soutien financier de la Ligue avec l'achat de casques audio, 
Renouvellement du matériel informatique pour traitement compétitions
Equipements de bonnets pour le CAF et le collectif avenirs avec visuel créé par Morgane
Demande d'un jeu de maillots de bains pour le CAF (devis de 1000€ avec les bénévoles qui 
appliquent les strass et une utilisation pendant 4 à 5 ans) : Accord des élus.
Bonne dynamique de la discipline
Breizh Cup le 18 février, compétition préparatoire pour les N2 : Vannes devis de 318€ pour la 
matinée. Solliciter Baud et en cas de refus, accord de la ligue pour le devis

- Water-Polo

Championnat à mi parcours.
Espoir de faire une Coupe de Bretagne cette année

4. Actions de formation 

CF document



Jury national le 07 mars pour BF1 et BF2
Jury MSN 4 juillet
Jury BP en juin
Stagiaires :
BF1 : 17 (Redon, Brest, Vannes, Guingamp)
FC entraîneurs Redon, Antibes : bon retour des entraîneurs
Académie Natation (Mathieu Thomas, Jean-Noël Rey)
FC Nat Artistique

BF1 et BF2 : volume d'inscription trop faible pour pouvoir poursuivre avec BF3
MSN important grâce au partenariat avec le Campus et Icare

Force : adaptabilité, équivalences => personnalisation des parcours
Faiblesse : pas bien reconnus par nageurs et clubs
Difficultés : disponibilité des intervenants et charge de travail qui augmente (DRAJES et FFN)
Partenariat avec Sport Bretagne, Fédération de Plongée, Icare, CIBPL, IRSS  (institut régional de 
sport et santé)

5. Point financier 

- Atterrissage 2023

La clôture n'est pas terminée : à priori, exercice négatif, mais équilibré sur 4 ans
Points marquants :

 France Elite : légèrement positif grâce à l'implication des bénévoles
 Développement : résultat négatif et contrôle de gestion plus précis à mettre en place (la 

ligue met beaucoup d'argent dans le développement mais il faut réussir à équilibrer)
 Sportif : résultat négatif mais conforme aux prévisions
 Plongeon : fonds de péréquation au niveau national pour permettre le développement
 ERFAN : résultat positif.
 Subventions : année exceptionnelle à cause des Championnats de France Elite

Alice a fait une gestion analytique et a mis en place une refacturation des coûts de gestion des 
structures
La trésorerie est positive au 31 décembre et il y a environ100 000€ de réserve

Actifs : 
200 000€ d'équipements (chronométrage et BM)
Les bureaux seront vendus le 29 janvier (210 000€) et la ligue signe un bail de 3 ans renouvelable
Les charges qui étaient de 1700€ / mois baissent à 800€

- Budget prévisionnel 2024

Ils seront présentés et validés lors de la visio du 16 mars

Sollicitation d'Inès Delacroix pour une aide afin de participer aux compétitions internationales Eau
Libre (circuit coupe d'Europe et du Monde). La ligue étudiera la demande et définira le montant
alloué.
David souhaite que la ligue statue sur des projets de nageurs. 
Compte-tenu de l'année olympique et de l'ambition de certains nageurs bretons, la Ligue prévoit de
pouvoir accompagner des besoins spécifiques au fil de l'année.

6. Calendrier des réunions et calendrier des élections 

16 mars visio de clôture des comptes
06 avril AG à Quimper

Cet après midi, conseil des territoires avec les 4 départements



Les élections de la Ligue doivent être terminées pour le 10 novembre avant les élections de la FFN
qui doit être finalisée avant le 14 décembre.
Le Projet de ligue est à réécrire

7. Question diverses

Pas de questions

La Secrétaire Générale La Présidente

Brigitte Bonneau Bénédicte Compois


